
刘立达照片/李良

（16版，基金人物，“金牛” 巅峰对话）银河基金董事长刘立达：

在我心中 有“璀璨银河”

本报记者 李良

多年后，若回望在银河基金的任职岁月，想必在刘立达心中，会涌起一丝骄傲。

银河基金即将迎来成立18周年的日子，为此，中国证券报记者专访了董事长刘立达。 言谈间可以看出，银河基金是他用心血浇筑的地方：自2016年刘立达执掌银河基金至今，不到 5年的时间，银河基金所创造的利润，已占到公司成立18年来的65%。 这期间，

银河基金公募规模步步登高，如今已过千亿元，产品业绩更是跻身第一梯队，一片新的天地徐徐展开。 更重要的是，近5年间，“忠信、专业、阳光” 的企业文化深入人心，制度流程焕然一新，银河基金的风貌，给人脱胎换骨的感觉。

但即便宛若新生，此时此刻，距离刘立达心中的“璀璨银河” ，银河基金仍有漫漫征程。 刘立达曾以“俊朗年少，百代英杰” 祝福银河基金，也曾以“再创业、再出发” 的精神气概激励银河基金。 他期望，未来的银河基金，是在中国银河金控的整体战略下，成

为行业内运营规范、投资稳健、信誉卓著、业绩突出的财富管理平台———没有豪言壮语，但业内人士都知道 ，要想真正成就这四大目标中的任何一个，绝非易事。

“谁会想做鸣唱一时的夏虫？ 谁又会想做随波逐流的浮萍？ ” 刘立达说 ，“真诚之人从不苟且，脚踏实地，也仰望星空。 我们透过喧嚣纷乱来展望和谋划公司的未来，愿世间美好与大家环环相扣，愿银河基金成为百姓美好生活路上值得信赖的朋友。 ”

以“制度” 为笔 再绘山河

以2016年为界 ，外界感受到的，是两个温度不同的银河基金。

之前，“不温不火” 是银河基金最明显的标签 。 虽然见证了十余年间公募基金业的飞速发展，但银河基金却总是挣扎在“不掉队” 的边缘 ，规模起起落落间，一个又一个优秀基金经理悄然离去，令关注者扼腕。 唯一值得欣慰的是，投研团队中少数核心人员

依然坚守 。

但这一年之后，“日新月异 ” 成为银河基金的新标签 。 掌舵伊始，刘立达就明确了“夯基础、固优势 、补短板 、拓新途 ” 的方向 ，以制度建设和流程规范为抓手 ，一方面，理顺银河基金的决策机制和工作流程，极大地提高了公司运转的效率；另一方面 ，打破过

往“大锅饭 ” 的僵化体制，将市场化考核引入银河基金，建立“能多能少、能进能出、能上能下” 的优胜劣汰机制，增强银河基金对优秀人才的向心力。

刘立达坦言，执掌银河基金近5年，制度建设初见成效，但其中坎坷颇多。不过，怀着对“璀璨银河” 的强烈信心，他敢于踩踏前行路上的荆棘，凭借一股排除万难的刚硬之气，一步一步地推动银河基金各项制度的建设与落实，为银河基金下一步的攻坚战奠

定了坚实的基础 。

“坦白地说 ，多年的温水煮青蛙，确实让银河基金很多员工沉寂在安于现状的状态中，一旦要对现有环境和既得利益有所触动，短期势必引起剧烈反弹。 因此，我到银河基金后，就不得不直面这样一个抉择 ：是保持现状，小修小补，还 是破而 后立，涅槃 重

生？ 如果选择前者，工作难度显然小很多，也不容易遭到质疑，但会眼睁睁地看着银河基金在行业发展大潮中落后甚至被淘汰；如果选择后者，能打出一片新天地，但对我的考验就是，能不能抗住变革中来自各方的压力。 ” 回忆起初心的确立，刘立达颇有些感

慨。

勇于选择破旧迎新的刘立达，一旦确立了目标，心中便只有一往无前的干劲。 他首先从管理层的决策机制入手，通过强化党委会的核心领导，完善议事规则 ，以党建为纽带增强团结 ，不断厘清管理层之间的权责，让管理层的决策迅速变得高效、有力。 更重

要的是，通过近年来的不断磨合，银河基金的管理层在未来发展战略和价值观上高度统一，这显然为下一步的前进夯实了基础。

紧接着，刘立达将制度建设的重点下沉到各个部门，尤其是投研、销售等核心岗位 。 此时，他的思考不仅包括单一部门的制度流程和激励，还放眼不同部门之间协同能力的提升，希望打造出强大的“协同力 ” ，让工作效率和成果能以更高的幅度递增 。

譬如，在投研岗位 ，刘立达建立了“打破大锅饭，优胜劣汰” 的市场化机制，将充分授权 、适度激励和容错机制三者合一，形成了“权 、责、利” 对等的考核机制，在极大激发投研员工积极性的同时，又通过“能上能下、能进能出” 的机制将 投研部 门的精 华进

一步浓缩，一批优秀而且年轻的基金经理走向前台 ，打造出一支能征善战的强大团队。

但更强大的，不是一个部门的变强 ，而是各部门之间协作力带来的整体强大。 刘立达告诉记者，在银河基金的制度流程中，投研部门与市场部门、产品部门等之间的协同已是常态，既有沟通例会制度，也有工作中的主动配合，从产品的研发设计、销售至投

资、后台维护等，已浑然一体。

不过，身为破局者，在总结成绩的时候，刘立达却将感谢送给了身边的同事。“我们衷心感谢那些专业精良、业绩卓著的同事，感谢那些默默无闻、勤恳工作的同事，更要感谢那些勇于担当、为我们排忧解难、遮风挡雨的同事。因为有你们，我更相信，未来一

定会有‘璀璨银河 ’ 。 ” 刘立达说。

企业文化的六字真谛

制度的落实，离不开企业文化的沉淀，刘立达深谙其中的道理。

所以，在制度破而后立的同时，银河基金的企业文化建设也在悄然发力。 在不断完善、进化后，刘立达用六个字浓缩了当前银河基金企业文化的精髓：忠信、专业、阳光。

做“尽心于人，不欺于己” 的忠信之人———这是刘立达对自己，也是对所有银河基金员工的第一要求 。 刘立达指出，对于受人之托的财富管理行业而言，诚信是一切经营活动的基石，也是企业能否行久致远的关键，所以，作为从业者，银河基金员工首 先要

做的，就是成为一个忠信之人。 “欧阳修有言：所守者道义，所行者忠信，所惜者名节。 这是我们做人的根本，也是我们一世坚守的信条。 ” 刘立达强调 。

做“知行合一、专业高效” 的专业之人———这是刘立达对银河基金的殷切希望。 他认为，财富管理行业承载着太多的信任，也肩负着太多的重托，因此，仅仅做到“忠人之事” 远远不够，还要做到“成人之事” ，这就需要从业者能够以专业高效、勤勉 尽责的

态度，去担人之托 、排人之忧 、解人之难，而这就是银河基金为之努力的目标 。

“要做专业之人，就不能做‘下笔虽有千言，胸中实无一策’ 的无用书生，要做专业精、能力强、擅行动的实践者。 ” 刘立达说 ，“当然，也许更重要的是职业操守 。 从“先义后利、以义率利” 的义利观，到应有的专业形象和行为方式，都是银河 基金必 须做到

的。 我们要时刻牢记我们是专业的、具有明显有别于业余者的水准 。 ”

做“光明磊落，健康向上” 的阳光之人———这是刘立达所期望看到的银河基金风貌。在银河基金宝贵的办公区域中，你会看到一个独立的空间，有运动器械，有图书角 ，还有休闲区，员工在忙碌的间隙 ，有了一个短暂放松的去处。刘立达认为，员工是公司最

宝贵的财富，一切工作的终极目标是人的健康幸福，我们的健康快乐不仅对每一个家庭至关重要，对我们的公司也同样重要。

“所以，我希望，在大家的共同努力下，银河基金的员工，将是一群阳光灿烂、健康向上之人，是一群能够融冰化雪、驱云散雾之人，是一群能带来丰收和喜悦之人。 我也相信，健康 、阳光的人，才能真正将幸福传递给每一位客户。 ” 刘立达说 。

蓄势稳行 不疾不徐

近5年里，银河基金的变化是惊人的。

这种变化折射在业绩上 ，是一种质的飞跃 ：根据银河证券基金研究中心的数据，2019年，银河基金股票投资主动管理能力在109家基金管理人中排名第九 。 业绩背后的逻辑支撑，是更多有潜力的基金经理不断涌现。

这种变化折射在规模上 ，同样是可喜的变化：截至 2020年5月底 ，银河基金的公募基金管理规模超过1000亿元，不仅固定收益业务多点开花，权益投资的品牌影响力也与日俱增，规模增长的正向循环已然形成。

但刘立达所思所想，和许多旁人不同。 相较于数字上的变化，他更重视的，是业务结构中的“质量” 。 近年来，银河基金产品规模结构发生改善，权益基金规模比去年年初增长超 120%；创新型渠道发展迅速，电商规模比去年年初增长近7倍；银行、券商等三

方销售渠道蓄势发力，规模比去年年初增长近50%。刘立达认为，短期内通过各种手段获得规模和业绩，虽然耀眼，也可能实现暴利，但终究根基不稳，经不起时间的大浪淘沙，只有秉承长期发展的理念 ，守牢“为客户财富保值增值” 的初心，实现业务结构的健

康配置，才能真正实现企业的可持续发展，最终守候到厚积薄发。

“我们近几年的战略任务是：平稳增长，蓄势突破。 也就是在平稳增长的同时，要为更快更长远的发展筑基蓄势。 ” 刘立达说，“在业务上，一方面，我们要调结构，提升高质量业务的占比；另一方面，秉承有所为有所不为的原则，不盲目追逐热点，将客户利

益至上放在业务发展的首位。 ”

刘立达告诉记者，过去一年，银河基金苦练内功，加强学习 ，不断提升专业水平和核心竞争力 。 银河基金希望，能够围绕主动投资管理能力，不断完善和进化投研体系 ，以深度基本面研究为基础，注重安全边际，为投资者追求多元化、可持续 、可复制、可 归

因的超额收益。 与此同时，银河基金还在践行普惠金融 ，推进营销转型 ，利用互联网为投资者服务赋能 ，通过内容“降维” 、圈层运营、产品陪伴等方式 ，推进理财全周期服务 ，年度互联网基金客户数量实现突破性增长。

简历

刘立达，银河基金董事长。 英国威尔士大学（班戈）金融MBA；1988年加入中国人民银行，历任金融研究所国内金融研究室助理研究员 、研究局资本市场处主任科员、货币政策处副调研员等职 ；2008年加入银河金控，历任股权管理运营部总经理 、银河保险

经纪公司董事、战略发展部总经理 、综合管理部总经理等职；2016年加入银河基金担任总经理，2017年 12月转任银河基金董事长。
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企业文化的六字真谛

制度的落实，离不开企业文化

的沉淀，刘立达深谙其中的道理。

所以， 在制度破而后立的同

时， 银河基金的企业文化建设也

在悄然发力。 在不断完善、 进化

后， 刘立达用六个字浓缩了当前

银河基金企业文化的精髓：忠信、

专业、阳光。

做“尽心于人，不欺于己” 的

忠信之人———这是刘立达对自己，

也是对所有银河基金员工的第一

要求。 刘立达指出，对于受人之托

的财富管理行业而言， 诚信是一

切经营活动的基石， 也是企业能

否行久致远的关键，所以，作为从

业者，银河基金员工首先要做的，

就是成为一个忠信之人。“欧阳修

有言：所守者道义，所行者忠信，所

惜者名节。 这是我们做人的根本，

也是我们一世坚守的信条。 ” 刘立

达强调。

做“知行合一、专业高效” 的

专业之人———这是刘立达对银河

基金的殷切希望。他认为，财富管

理行业承载着太多的信任， 也肩

负着太多的重托，因此，仅仅做到

“忠人之事” 远远不够，还要做到

“成人之事” ， 这就需要从业者能

够以专业高效、勤勉尽责的态度，

去担人之托、 排人之忧、 解人之

难， 而这就是银河基金为之努力

的目标。

“要做专业之人， 就不能做

‘下笔虽有千言， 胸中实无一策’

的无用书生，要做专业精、能力强、

擅行动的实践者。” 刘立达说，“当

然，也许更重要的是职业操守。 从

‘先义后利、以义率利’ 的义利观，

到应有的专业形象和行为方式，都

是银河基金必须做到的。我们要时

刻牢记我们是专业的、具有明显有

别于业余者的水准。 ”

做“光明磊落，健康向上” 的

阳光之人———这是刘立达所期望

看到的银河基金风貌。在银河基金

宝贵的办公区域中，你会看到一个

独立的空间，有运动器械，有图书

角，还有休闲区，员工在忙碌的间

隙，有了一个短暂放松的去处。 刘

立达认为，员工是公司最宝贵的财

富，一切工作的终极目标是人的健

康幸福，我们的健康快乐不仅对每

一个家庭至关重要，对我们的公司

也同样重要。

“所以，我希望，在大家的共

同努力下，银河基金的员工，将是

一群阳光灿烂、 健康向上之人，是

一群能够融冰化雪、 驱云散雾之

人， 是一群能带来丰收和喜悦之

人。 我也相信，健康、阳光的人，才

能真正将幸福传递给每一位客

户。 ” 刘立达说。

多年后，若回望在银河基金

的任职岁月， 想必在刘立达心

中，会涌起一丝骄傲。

银河基金即将迎来成立18

周年的日子，为此，中国证券报

记者专访了董事长刘立达。言谈

间可以看出，银河基金是他用心

血浇筑的地方： 自2016年刘立

达执掌银河基金至今， 不到5年

的时间， 银河基金所创造的利

润， 已占到公司成立18年来的

65%。 这期间，银河基金公募规

模步步登高， 如今已过千亿元，

产品业绩更是跻身第一梯队，一

片新的天地徐徐展开。更重要的

是， 近5年间，“忠信、 专业、阳

光” 的企业文化深入人心，制度

流程焕然一新， 银河基金的风

貌，给人脱胎换骨的感觉。

但即便宛若新生， 此时此

刻，距离刘立达心中的“璀璨银

河” ， 银河基金仍有漫漫征程。

刘立达曾以“俊朗年少，百代英

杰” 祝福银河基金，也曾以“再

创业、再出发” 的精神气概激励

银河基金。 他期望，未来的银河

基金，是在中国银河金控的整体

战略下， 成为行业内运营规范、

投资稳健、信誉卓著、业绩突出

的财富管理平台———没有豪言

壮语，但业内人士都知道，要想

真正成就这四大目标中的任何

一个，绝非易事。

“谁会想做鸣唱一时的夏

虫？ 谁又会想做随波逐流的浮

萍？ ” 刘立达说，“真诚之人从不

苟且，脚踏实地，也仰望星空。 我

们透过喧嚣纷乱来展望和谋划公

司的未来， 愿世间美好与大家环

环相扣， 愿银河基金成为百姓美

好生活路上值得信赖的朋友。 ”

以“制度” 为笔 再绘山河

以2016年为界， 外界感受到的，

是两个温度不同的银河基金。

之前，“不温不火” 是银河基金最

明显的标签。 虽然见证了十余年间公

募基金业的飞速发展， 但银河基金却

总是挣扎在“不掉队” 的边缘，规模起

起落落间， 一个又一个优秀基金经理

悄然离去，令关注者扼腕。唯一值得欣

慰的是， 投研团队中少数核心人员依

然坚守。

但这一年之后，“日新月异” 成为

银河基金的新标签。掌舵伊始，刘立达

就明确了“夯基础、固优势、补短板、

拓新途” 的方向，以制度建设和流程

规范为抓手，一方面，理顺银河基金的

决策机制和工作流程， 极大地提高了

公司运转的效率；另一方面，打破过往

“大锅饭” 的僵化体制，将市场化考核

引入银河基金，建立“能多能少、能进

能出、能上能下” 的优胜劣汰机制，增

强银河基金对优秀人才的向心力。

刘立达坦言， 执掌银河基金近5

年，制度建设初见成效，但其中坎坷颇

多。 不过，怀着对“璀璨银河” 的强烈

信心，他敢于踩踏前行路上的荆棘，凭

借一股排除万难的刚硬之气， 一步一

步地推动银河基金各项制度的建设与

落实， 为银河基金下一步的攻坚战奠

定了坚实的基础。

“坦白地说，多年的温水煮青蛙，

确实让银河基金很多员工沉寂在安于

现状的状态中， 一旦要对现有环境和

既得利益有所触动， 短期势必引起剧

烈反弹。 因此，我到银河基金后，就不

得不直面这样一个抉择：是保持现状，

小修小补，还是破而后立，涅槃重生？

如果选择前者，工作难度显然小很多，

也不容易遭到质疑， 但会眼睁睁地看

着银河基金在行业发展大潮中落后甚

至被淘汰；如果选择后者，能打出一片

新天地，但对我的考验就是，能不能抗

住变革中来自各方的压力。 ” 回忆起

初心的确立，刘立达颇有些感慨。

勇于选择破旧迎新的刘立达，一

旦确立了目标， 心中便只有一往无前

的干劲。 他首先从管理层的决策机制

入手，通过强化党委会的核心领导，完

善议事规则，以党建为纽带增强团结，

不断厘清管理层之间的权责， 让管理

层的决策迅速变得高效、有力。更重要

的是，通过近年来的不断磨合，银河基

金的管理层在未来发展战略和价值观

上高度统一， 这显然为下一步的前进

夯实了基础。

紧接着， 刘立达将制度建设的重

点下沉到各个部门，尤其是投研、销售

等核心岗位。此时，他的思考不仅包括

单一部门的制度流程和激励， 还放眼

不同部门之间协同能力的提升， 希望

打造出强大的“协同力” ，让工作效率

和成果能以更高的幅度递增。

譬如，在投研岗位，刘立达建立了

“打破大锅饭，优胜劣汰” 的市场化机

制，将充分授权、适度激励和容错机制

三者合一，形成了“权、责、利” 对等的

考核机制，在极大激发投研员工积极性

的同时，又通过“能上能下、能进能出”

的机制将投研部门的精华进一步浓缩，

一批优秀而且年轻的基金经理走向前

台，打造出一支能征善战的强大团队。

但更强大的， 不是一个部门的变

强， 而是各部门之间协作力带来的整

体强大。刘立达告诉记者，在银河基金

的制度流程中，投研部门与市场部门、

产品部门等之间的协同已是常态，既

有沟通例会制度， 也有工作中的主动

配合， 从产品的研发设计、 销售至投

资、后台维护等，已浑然一体。

不过，身为破局者，在总结成绩的

时候， 刘立达却将感谢送给了身边的

同事。“我们衷心感谢那些专业精良、

业绩卓著的同事，感谢那些默默无闻、

勤恳工作的同事， 更要感谢那些勇于

担当、为我们排忧解难、遮风挡雨的同

事。 因为有你们，我更相信，未来一定

会有‘璀璨银河’ 。 ” 刘立达说。

蓄势稳行 不疾不徐

近5年里， 银河基金的变化是

惊人的。

这种变化折射在业绩上，是一

种质的飞跃：根据银河证券基金研

究中心的数据，2019年，银河基金

股票投资主动管理能力在109家

基金管理人中排名第九。业绩背后

的逻辑支撑，是更多有潜力的基金

经理不断涌现。

这种变化折射在规模上，同样

是可喜的变化： 截至2020年5月

底，银河基金的公募基金管理规模

超过1000亿元， 不仅固定收益业

务多点开花，权益投资的品牌影响

力也与日俱增，规模增长的正向循

环已然形成。

但刘立达所思所想，和许多旁

人不同。 相较于数字上的变化，他

更重视的， 是业务结构中的 “质

量” 。 近年来，银河基金产品规模

结构发生改善，权益基金规模比去

年年初增长超120%； 创新型渠道

发展迅速，电商规模比去年年初增

长近7倍；银行、券商等三方销售渠

道蓄势发力，规模比去年年初增长

近50%。 刘立达认为，短期内通过

各种手段获得规模和业绩，虽然耀

眼，也可能实现暴利，但终究根基

不稳， 经不起时间的大浪淘沙，只

有秉承长期发展的理念，守牢“为

客户财富保值增值” 的初心，实现

业务结构的健康配置，才能真正实

现企业的可持续发展，最终守候到

厚积薄发。

“我们近几年的战略任务是：

平稳增长，蓄势突破。 也就是在平

稳增长的同时，要为更快更长远的

发展筑基蓄势。” 刘立达说，“在业

务上，一方面，我们要调结构，提升

高质量业务的占比； 另一方面，秉

承有所为有所不为的原则，不盲目

追逐热点，将客户利益至上放在业

务发展的首位。 ”

刘立达告诉记者， 过去一年，

银河基金苦练内功， 加强学习，不

断提升专业水平和核心竞争力。银

河基金希望，能够围绕主动投资管

理能力， 不断完善和进化投研体

系， 以深度基本面研究为基础，注

重安全边际， 为投资者追求多元

化、可持续、可复制、可归因的超额

收益。 与此同时，银河基金还在践

行普惠金融，推进营销转型，利用

互联网为投资者服务赋能，通过内

容“降维” 、圈层运营、产品陪伴等

方式，推进理财全周期服务，年度

互联网基金客户数量实现突破性

增长。
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■“金牛” 巅峰对话

银河基金董事长刘立达

：

在我心中 有“璀璨银河”

□本报记者 李良


